
Contra el fracking

Udalak �fracking gabeko herria� izendatu 
du Sopela, eta Gobernuei baimenak bertan 
behera uzteko eskatu die.

5 eta 8. orriak

Putxerak bor-bor!

El 2 de noviembre se celebrarÆ el 
IV. Putxera Eguna en homenaje a 
Pepetxin. ¡No te lo pierdas!

9. orria 

Kirolean ere euskaraz

Kiroldegiko hainbat areto-jardueretan 
eta futbol entrenamenduetan 
euskararen erabilera sustatuko da.

11. orria

Urria 2013  www.sopelana.net

Urko 
berreskuratuz! 
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Telefono interesgarriak:

Udala / Ayuntamiento: 94 406 55 00

Udaltzaingoa / Policía municipal:
94 406 55 11

Kurtzio Kultur Etxea: 94 406 55 05

Udal liburutegia /
Biblioteca municipal: 94 406 55 08

Kiroldegia - Igerilekuak /  
Polideportivo - Piscinas: 94 406 55 20 

Udal pilotalekua / 
Frontón municipal: 94 676 44 04

Gizarte Zerbitzuak / 
Servicios sociales: 94 676 37 83 

Udal euskaltegia /
Euskaltegi municipal: 94 676 31 54

Bake epaitegia /
Juzgado de paz: 94 676 33 55

Taxi geltokia /  
Parada de taxi: 94 676 10 03

Turismo bulegoa /  
O�cina de turismo: 94 406 55 19

DYA: 94 410 10 10

Larrialdiak / Emergencias: 112

Osasun zentroa /  
Centro de salud: 94 676 41 19
http://ambulatoriodesopelana.blogspot.com

Euskara Zerbitzua:
94 657 92 79 
http://www.sopelaneuskarazatseginez.com

Hizkuntz eskubideen urraketak 
salatzeko: 902 19 43 32 (Behatokia)

Genero-biolentzia kasuetan 
laguntzeko telefonoa / 
TelØfono de asistencia 
sobre violencia de gØnero:
Berdintasun Saila: 94 657 92 82
Eusko Jaurlaritza: 900 840 111

Argitaratzailea: Sopelako Udala

Sabino Arana Kalea 1 48600 SOPELA 
sopelana@sopelana.net

www.sopelana.net 
www.partehartzea.sopelaudala.org

Sopelako Udala

Zer nolako prezioa du 
Larrabasterrako
pintxo-poteak?
Envía tu respuesta a sopelakodaudalakom@gmail.com incluyendo 
nombre y apellidos antes del 15 de octubre. Entre los e-mails que nos 
lleguen con la respuesta acertada sortearemos un kit de productos para el 
cuidado del calzado cortesía de Calzados Tamara. ¡Anímate y participa!

Aurreko Sopelana Gurearen irabazlea: Ander Ilardia Pérez

Pregunta del mes>>

Ondo iruditzen zait: hurbil bizi garenok 
bizikletaz etortzeko aukera izango genuke. 
Kotxe-karabanak gutxituko liratezke, 
kutsadura ere gutxituz, eta bizikletarekin 
dibertigarriagoa izango litzateke ikastolara 
etortzea!

Izei

Bizikletaz etortzen gara egunero, baina 
arazoak ditugu ikastolara heltzeko, 
espaloitik joaten garelako eta jende ugari 
oinez joaten da bertatik, eta etengabe 
geratzen joan behar dugu. Bidegorri batetik 
seguruago joango ginateke.

Aitzol, Ager eta Lier

Es importante y primordial, puesto que 
hay un problema de circulación tremendo 
en el entorno de la ikastola. El bidegorri 
aliviaría esa situación, y bene�ciaria no sólo 
a los usuarios de la ikastola, sino a todas 
las personas que atraviesan esa carretera a 
diario.

Alice eta Pili

¿Es necesario construir 
un bidegorri hasta la 
ikastola Ander Deuna?

Ideia oso ona izango litzateke bidegorria 
eraikitzea: kirola egitea bultzatuko luke, eta 
segurtasun handiagorekin ibiliko ginateke 
bizikletaz. Gainera, gurasoak lasaiago 
utzi eta lagunekin etorriko ginateke, eta 
kutsadura gutxituko genuke.

Leire

Urteetako aldarrikapenei erantzuna emanez, Sopelako Udalak 
herrigunea eta Ander Deuna Ikastola bidegorri bategaz lotu 
gura du, eta proiektuaren gastuei aurre egiteko dirulaguntza 
eskatu dio Eusko Jaurlaritzari.

Zurea da hitza>>

¿Es necesario construir 
un bidegorri hasta la 
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¿Y tœ quØ opinas?
El 30 de octubre arranca el proceso de 
Presupuestos Participativos

Los vecinos y vecinas de Sopela, tendrÆn por tercer aæo consecutivo, la oportunidad de realizar 
sus aportaciones y dar su opinión en los presupuestos municipales. El Ayuntamiento de Sopela 

organizarÆ reuniones vecinales en cuatro puntos de Sopela la primera semana de noviembre. En las 
mismas, los responsables municipales aportarÆn datos sobre los presupuestos del Ayuntamiento, 
para que los vecinos y vecinas tengan información directa de primera mano. 

Así mismo, los vecinos y vecinas podrÆn realizar aportaciones y decir a los responsables 
políticos cuÆles son sus necesidades; quØ proyectos les gustaría que se realizasen en Sopela, 
en quØ les gustaría que se gaste el dinero de todos y todas, y quØ prioridades marcan para el 
próximo aæo. AdemÆs, tambiØn se plantea repartir una encuesta para recibir por escrito las 
opiniones de los y las sopeloztarras. 

¡Porque todos tenemos derecho a decidir quØ queremos para el pueblo!

Para dar el pistoletazo de salida al proceso, el 30 de octubre, miØrcoles, se celebrarÆ una 
jornada en Kurtzio Kultur Etxea en el que se presentarÆ el proceso, y con la ayuda de un 
profesor de la UPV, se re�exionarÆ y se pondrÆ en valor la participación ciudadana en las 
instituciones, y se explicarÆ cómo va a funcionar el proceso participativo de este aæo. La cita 
serÆ a las 19:00. ¡No te lo pierdas! n

Eta zuk zer uste duzu? Badatoz aurrekontu 
partehartzaileak!
Hirugarren urtez, sopeloztarrek aurrekontuetan euren iritzia emateko aukera izango dute. Udalak 
bilerak antolatuko ditu azaro hasieran herriko hainbat gunetan, auzokideen iritzi, beharrizan eta 
ekarpenak jasotzeko asmoz. Horretaz gain, auzokideek aurrekontuen egoerari buruzko informazioa 
zuzenean jasotzeko aukera izango dute.

Lehenengo mugarria urriaren 30ean izango da, asteazkena, 19:00etan Kurtzio Kultur Etxean. Bertan, 
EHUko irakasle baten laguntzaz, parte-hartzearen inguruko hausnarketa bultzatuko da eta aurtengo 
prozesu parte-hartzailearen inguruan azalpenak emango dira. Zure eskubidea delako, parte hartu! 

60.000 viajeros en 
el Sopelbus durante 
el verano
El Sopelbus ha vuelto a ser este verano 
una alternativa prÆctica y sostenible para 
acercarse a las playas de Sopela. Desde el 15 
de junio hasta el 15 de septiembre se han 
realizado mÆs 60.000 viajes en el autobœs 
que conecta el metro y distintos puntos del 
pueblo con los arenales.
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Abierto el plazo 
para solicitar 
las Ayudas de 
Emergencia Social
Los vecinos y vecinas de Sopela ya tienen 
la posibilidad de solicitar las ayudas AES 
(Ayudas de Emergencia Social). Son 
ayudas destinadas a las necesidades 
primarias, vivienda etc.

El plazo para realizar las solicitudes 
�nalizarÆ el 22 de noviembre: para 
ello es necesario pedir cita previa en el  
telØfono 94.676.26.74 y acudir a la sede 
de la Mancomunidad en Larrabasterra 
(Gatzarriæe kalea, 2).

Gizarte Larrialdiko Laguntzak 
eskatzeko epea, zabalik 
Gizarte Larrialdiko Laguntzak eskatzeko epea dute sopeloztarrek. Epea irailaren 2an 

zabaldu zen, eta azaroaren 22an amaituko da.

ZER DIRA GIZARTE LARRIALDIKO LAGUNTZAK?

Diru laguntza puntualak dira, helburu jakinekin ematen direnak, gastu zehatzak estaltzeko. 
Hona hemen zeintzuk diren gastu horiek:

w Lehen mailako beharrei erantzuteko gastuak (jantziak, hezkuntza, prestakuntza eta osasun 
laguntza).

w Ohiko etxebizitza edo ostatua erabili eta eusteko gastua. 

w Alokairu gastuak; edo etxebizitza erosi edo ostatua lortzeko hitzartutako kredituen 
interesetatik eta amortizaziotik eratorritako gastuak.

w �Linea zuri�ko altzariak eta etxetresna elektrikoak erosteko gastuak. 

NOIZ IREKITZEN DA ESKARIAK AURKEZTEKO EPEA?

2013ko irailaren 2tik 2013ko azaroaren 22era.

ZER EGIN BEHAR DA LAGUNTZAK LORTZEKO?

Uribe Kostako Mankomunitateko Gizarte Zerbitzuetara jo behar duzu, Gatzarriæe kaleko 2. 
zenbakian. Aldez aurretik hitzordua eskatu beharko duzu honako telefonoan: 94.676.26.74.

Sopelbusak 
60.000 
bidaiari izan 
ditu udan
Aurten ere, Sopelbusa Sopelako 

hondartzetara joateko alternatiba 
praktiko eta iraunkorra izan da. Ekainaren 
15etik irailaren 15era arte 60.000 bidai egin 
dira metro geltoki eta hondartzen artean.

Hala ere, uda denboraldia amaitu den arren eta 
turisten bisitaldiak behera egingo duen arren, 
Sopelbusak sopeloztarrei zerbitzua eskaintzen 
jarraituko du.  Irailaren 15etik aurrera 
Sopelbusean neguko ordutegia indarrean 
dago; Turismo Bulegoetan edo www.sopelana.
net web orrietan kontsulta dezakezue.
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Egindakoa boroBilduko dugu!
Urte bi igaro dira jada Sopelan aldaketarako gogo eta 
ilusioa sortu, berau antolatu, eta Bildu herriko alkatetzara 
heldu zenetik. 

El camino no ha sido fÆcil: Bildu tiene una mayoría relativa 
y en muchos casos, el resto de partidos unen sus votos a la 
contra, pero sin alternativas, sólo para paralizar o retrasar 
propuestas, como las partidas presupuestarias de 2013. 

Baina bidean trabak jarri dizkiguten arren, aurrera 
jarraitu dugu, ilusio eta konpromisoarekin, benetan uste 
dugulako badagoela politika egiteko beste modu bat.

De hecho, el primer cambio llegó con las formas de 
hacer política. La democracia no consiste œnicamente 
en votar cada 4 aæos. El primer objetivo de Bildu fue 
abrir las puertas del Ayuntamiento al vecindario: 
presupuestos participativos, reuniones vecinales en la 
plaza, transparencia en la gestión, encuestas, �estas 
participativas, Consejo de Residuos...

Edukietan ere, noski, aldaketa etorri da: gizarte 
zerbitzuen diru-sailak handituz, euskara 
arlo guztietan bultzatuz, luxuzko makro-
proiektuen gainetik herritarren beharrak 
asetuz... 

En dos aæos ya hemos puesto los cimientos 
para una nueva Sopela. Egin dezagun 
bidea denon artean! Bildu gurekin eta 
borobilduko dugu!

Nuevo curso, misma 
responsabilidad
Empezamos un nuevo curso. El grupo municipal socialis-
ta lo inicia con Ænimos renovados y con la voluntad per-
manente de trabajar por y para las vecinas y vecinos de 
Sopelana. Toca hacerlo de nuevo en un contexto difícil y 
complejo. El verano ha pasado pero las incertidumbres, 
tanto económicas como políticas, siguen ahí.

Septiembre es un buen mes para ponerse tareas. Cada uno 
las que le corresponden de acuerdo con su responsabili-
dad. La principal de la alcaldesa y del equipo de gobierno 
es elaborar, presentar y buscar los apoyos necesarios para 
conseguir aprobar el presupuesto para Sopelana 2014.

Necesitamos cuentas de ingresos y gastos acordes con los 
problemas que hoy tiene el municipio y las necesitamos 
ya. No podemos perder mÆs tiempo. Este aæo hemos te-
nido el presupuesto prorrogado porque el gobierno en 
minoría de EH Bildu fue incapaz de llegar a acuerdos con 
la oposición.

Esta situación anómala no se puede repetir. No valen ex-
cusas para la inacción y la parÆlisis. La ciudadanía nos re-
clama soluciones y estamos en política 
para atender a sus demandas. Sólo con 
diÆlogo y acuerdos podremos avanzar. 
Los socialistas, como siempre, estamos 
dispuestos.

Etorkizuneko erronkak
Kurtzo politiko berri honen hasieran gaudenean, orain arteko 
legealdiaren nondik norakoak aztertzea interesgarria iruditu 
zaigu, aldizkari honetan daukagun eremu hau aprobetxatuz.

Tras mucha insistencia y largas negociaciones con el equipo 
de gobierno, por �n dos de los pilares del programa con el 
que EAJ-PNV se presentó a las œltimas elecciones se estÆn 
realizando: la pasarela peatonal que conecta el casco urbano 
con las playas, nuestra seæa de identidad, y el ascensor de 
Iberre, que facilitarÆ el acceso desde Larrabasterra al centro 
del pueblo.

Hemos invertido innumerables horas de conversación y 
negociación con todos los grupos políticos, y podemos decir con 
orgullo que lo hemos logrado, que desde una posición positiva 
y de suma, hemos podido liderar importantes iniciativas.

Udal taldearekin desadostasunak ere izan ditugu, batzutan 
oso garrantzitsuak eta ezagunak. Egoera hauek saihezteko 
lan egiten jarraituko dugu. Horretarako, herriaren interesa 
defendatzen jarraituko dugu eta EAJ-PNV aitzindari den 
proiektuak garatuko ditugu (liburutegi berria;  Kresalia, 
turismo arloko proiektu garrantzitsuak; Zirkulazio eta zenbait 
kale oinezkoentzat egiteko plana).

Nuestro compromiso se mantendrÆ intacto, 
una Sopela de todas y todos, contando 
con vuestra opinión. Queremos saber 
vuestras inquietudes, necesidades, ideas, 
… Elkarrekin aurrera egin nahi dugu.

Alderdi politikoen iritzia
Uda pasa da eta dagoeneko ikasturte berria hasi dugu Sopelako udaletxean. Hori dela eta, alderdi 
politikoek ikasturte berrirako euren nahi, proiektu eta erronkak plazaratuko dituzte.

Nuevo curso político
Comienza un nuevo curso político en el que con�amos 
que las políticas y la gestión de quien gobierna en Sope-
lana, mejoren respecto a lo vivido en estos dos œltimos 
aæos. Han sido dos aæos perdidos por parte de Bildu, 
que no ha sido capaz de sacar adelante los principales 
proyectos y atender las necesidades de nuestros veci-
nos/as. Han sido dos aæos en los que Bildu ha goberna-
do de forma unilateral y sectaria, sin tener en cuenta la 
pluralidad que existe en Sopelana, arrinconando cual-
quier iniciativa que proviniera de otro grupo político 
o de cualquier asociación vecinal ajena a su ideología. 
Han sido dos aæos en los que su �modelo participativo� 
ha demostrado ser un simple eslogan electoral. Y sobre 
todo, han sido dos aæos en los que han sido incapaces 
de dar un paso al frente y condenar la historia de ETA 
que ha sembrado de tanto dolor a esta tierra. Se ha 
consumido la mitad de la legislatura y tienen por tanto 
con el inicio del nuevo curso político, la oportunidad de 
enmendar los errores cometidos, recti�car las políticas 
seguidas hasta ahora y replantearse sus parÆmetros Øti-
cos, pero siendo sincera, creo volverÆn a desaprovechar 
esta nueva oportunidad en perjuicio de 
todos los vecinos/as de Sopelana.

4 Sopela Udal Aldizkaria
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Sopela, declarada zona 
libre de fracking
Sopela ha sido declarada zona libre de fracking por el pleno del Ayunta-
miento. La coalición Bildu presentó una moción en ese sentido que contó 
con los votos favorables de sus siete concejales y los siete representantes 
de EAJ-PNV. Los dos concejales del PSE-EE y la concejala del PP optaron 
por la abstención. En dicha declaración el Ayuntamiento de Sopela insta 
al Gobierno Vasco y al Gobierno espaæol a la suspensión de todos los 
permisos relacionados con la fractura hidrÆulica o fracking.

Tal y como se recuerda en el texto aprobado, el fracking consiste en la 
ruptura de roca en el subsuelo a profundidades de mÆs de 2.000 mts. 
mediante perforación e introducción de tubos de acero, a travØs de los 
cuales se inyectan pequeæas cargas explosivas para provocar grietas en 
el suelo rocoso. 

Así mismo, se inyecta un �uido de perforación consistente en un 98% de 
agua a presión con mezcla de arena y un 2%  de productos químicos. Tam-
biØn  se inyecta un revestimiento de cemento para que las distintas seccio-
nes de los tubos queden selladas. A mayor profundidad, menos garantías 
de que el sellado cumpla su cometido y posibilidad de que se contaminen 
acuíferos con los �uidos que discurran por el tubo. Por otra parte, un por-
centaje (hasta el 80%) del �uido introducido vuelve a la super�cie con el 
consiguiente problema de la gestión de estos residuos.

En de�nitiva, la prÆctica de esta tØcnica en las condiciones actuales estÆ 
cuestionada en las zonas que se ha implantado por la degradación del 
entorno, contaminación del agua potable, manifestaciones sísmicas y pro-
blemas para la vida de las personas, la fauna y la �ora.

El texto aprobado por el pleno recuerda que la selección de suelos por 
parte de la industria de los hidrocarburos ha llegado a Uribe Kosta, y tam-
biØn a Sopela. El Ministerio de Industria, Turismo y Comercio ha concedi-
do permisos a la empresa Frontera Energy Corporation SL para investigar 
la existencia de hidrocarburos y de almacenamiento subterrÆneos en una 
franja costera entre las localidades de Sopela y Bermeo.

El proyecto denominado GØminis cubre diversas Æreas de tierra y mar, con 
una super�cie total de 47.940 hectÆreas. Las autorizaciones tienen una 
vigencia de seis aæos. Los cuatro primeros se dedicarÆn a la realización de 
estudios preliminares, junto a prospecciones a nivel geológico. Los dos 
restantes culminarían con la realización de un sondeo exploratorio para 
determinar la viabilidad de la explotación.

Los trabajos que el Ministerio ha autorizado podrían causar gravísimos da-
æos medioambientales, tanto de orden biológico como geológico, con una 
grave repercusión en el hÆbitat, así como en la salud y la seguridad de las 
personas que habitan en Uribe Kosta y en Sopela.

Uztaileko  
ohiko udalbatza
4  APROBACIÓN, DE EXPEDIENTE NUMERO 19 DE MODIFICACIÓN 

PRESUPUESTARIA MEDIANTE CREDITO ADICIONAL.

A favor: Unanimidad

4  RECONOCIMIENTO DE OBLIGACIONES.

A favor: Unanimidad

4  APROBACIÓN DE LA REVISIÓN DE PRECIOS (3ª) 
DEL CONTRATO DEL SERVICIO DE LIMPIEZA DE LAS 
CALLES DE SOPELA.

A favor: Unanimidad

4  DEJAR SIN EFECTO LA ANTERIOR APROBACIÓN INICIAL 
DEL REGLAMENTO REGULADOR DEL CONSEJO ASESOR EN 
MATERIA DE URBANISMO, VIVIENDA Y MEDIO AMBIENTE  
DEL AYUNTAMIENTO DE SOPELA Y APROBACIÓN INICIAL 
DEL REGLAMENTO REGULADOR DEL CONSEJO ASESOR EN 
MATERIA DE URBANISMO, VIVIENDA Y MEDIO AMBIENTE 
DEL AYUNTAMIENTO DE SOPELA.

A favor: BILDU (7), PNV (7), PP (1) = 15
Abstención: PSE-EE (2) = 2

4  APROBACIÓN DEL PROYECTO DE EJECUCIÓN DE LAS 
OBRAS DEL TRAMO IKASTOLA ANDER DEUNA DE LA RED 
CICLABLE COMARCAL DE URIBE KOSTA.

A favor: Unanimidad

4  APROBACIÓN DEFINITIVA DE LA MODIFICACIÓN PUNTUAL 
DEL PLAN PARCIAL DEL SECTOR BAREÑO 
(4ª MODIFICACIÓN).

A favor: Unanimidad

4  APROBACIÓN DEL PLAN DE ACCIÓN SOPELANA 2020.

A favor: Unanimidad

4  APROBACIÓN INICIAL DE LA MODIFICACIÓN DE LA 
ORDENANZA RELATIVA A LA CREACIÓN Y MODIFICACIÓN 
DE FICHEROS DE DATOS DE CARÁCTER PERSONAL DEL 
AYUNTAMIENTO DE SOPELA.

A favor: BILDU (7), PSE-EE (2), PP (1) = 10
Abstención: PNV (7) = 7

4  FIESTA LOCAL PARA EL AÑO 2014.

A favor: Unanimidad

8  PROPOSICIÓN PRESENTADA POR EL PARTIDO POPULAR 
RELATIVA A VICTIMAS DEL TERRORISMO.

A favor: PSE-EE (2), PP (1) = 3
Abstención: PNV (7) = 7
En contra: BILDU (7) = 7

4  PROPOSICIÓN PRESENTADA POR BILDU RELATIVA A 
MOSTRAR LA OPOSICIÓN DEL AYUNTAMIENTO DE SOPELA 
A LA EXTRACCIÓN DE ARENAS EN EL ENTORNO DE PUNTA 
LUCERO.

A favor: BILDU (7), PNV (7) = 14
Abstención: PSE-EE (2), PP (1) = 3

4  PROPOSICIÓN PRESENTADA POR BILDU RELATIVA 
A LA OPOSICIÓN MUNICIPAL A LA REALIZACIÓN DE 
PROSPECCIONES O EXTRACCIONES DE GAS MEDIANTE LA 
FRACTURA HIDRÁULICA DE LA ROCA (FRACKING).

A favor: BILDU (7), PNV (7) = 14
Abstención: PSE-EE (2), PP (1) = 3

4  mociones aprobadas;
8  mociones rechazadas.

Sopela, fracking-aren 
kontrako herria
Sopela fracking gabeko herri izendatzea onartu du Sopelako udal bilkurak, 

gehiengo osoz. Alkatetza duen Bildu udal talde politikoak aurkeztu zuen 
proposamena, eta ez zuen kontrako botorik jaso: Bilduk (7) eta EAJk (7) alde 
bozkatu zuten, eta PSE-EE (2) eta PP (1), berriz, abstenitu egin ziren.

Aipatu mozioan aipatzen denez, Sopelako Udalak adierazten du, argi 
eta garbi dagoela gas ez-konbentzionalaren prospekzioak edo erauzketa 
haustura hidraulikoaren edo fracking-aren bidez egitearen aurka. Sopelak 
fracking gabeko herria dela eta gasa erauzteko teknika honen aurkako 
jarrera adierazten du. n
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Sopela berdea hacia una Sopela sostenible

Ecología aplicada en Larrabasterra: comienza 
la regeneración de la vega de Urko

El pasado 24 de septiembre comenza-
ron las obras de regeneración, desde 
el punto de vista medioambiental, de 

una parcela inundable situada en la vega de 
Urko. El espacio que actualmente se encuen-
tra degradado se convertirÆ en una nueva 
zona verde de Larrabasterra, con especies 
autóctonas, y un paseo para el disfrute de 
los vecinos y vecinas.

w Las obras tendrÆn una duración de tres 
meses, y sus principales objetivos son los 
siguientes:

w Regenerar los ecosistemas propios de 
Urko, aumentando la biodiversidad de la 
vega y su entorno.

w Acercar el espacio a los y las sopelozta-
rras habilitando un nuevo pulmón verde 
a Larrabasterra, y en el que los vecinos y 
vecinas dispondrÆn de zonas de ocio.

La actuación, a grandes rasgos, consiste 
en recuperar la vegetación de la zona, po-
sibilitar la implantación de nuevos hÆbitats 
y complementar la regeneración ambiental 
con el uso pœblico. Se trata de un proyecto 
novedoso, de ecología aplicada, puesto que 
se trata de recomponer una zona degradada 
imitando los pasos que la propia naturaleza 
da de forma espontÆnea.

Para ello se plantea regenerar una franja de 
bosque autóctono vinculado a los ríos Gobe-
la y Lemotza, crear dos charcas  protegidas 
en el centro del espacio y todo ello ligado 
por una pradera silvestre equipada con un 
camino que invite a pasear y a disfrutar del 
lugar. 

Las obras, por lo tanto, se realizarÆn en la 
parcela situada en la mitad norte de la vega 
de Urko: en el Ærea inundable situada entre 
los cursos �uviales de Gobela y Lemotza. El 
hecho de que dicha zona sea inundable ha 
resultado fundamental para desechar otros 
planes, como prolongar las infraestructuras 
deportivas, y proponer actuaciones de mejo-
ra ambiental de la misma.

Con el �n de potenciar un aumento signi�-
cativo de la biodiversidad en Urko, se lleva-
rÆn a cabo las siguientes acciones:

w Regeneración del bosque autóctono: 
en las zonas mÆs cercanas a los mÆrge-
nes del río Gobela y el arroyo Lemotza 
se regenerarÆn franjas de bosque de ri-
bera con un ancho su�ciente para que 
puedan albergar la mayor cantidad de 
especies de este hÆbitat. En el perímetro 
interior se propone regenerar una franja 
de robledal que amortigüe la transición 
entre el bosque de ribera y la pradera.

w Creación de charcas: la pradera silves-
tre acogerÆ dos charcas que constitui-
rÆn hÆbitats de zonas hœmedas apor-
tando así un plus de biodiversidad que 
se complementarÆ con el de las zonas 
riparias. 

w Prevención de la instalación de nuevas 
poblaciones de plantas invasoras. La re-
generación ecológica es la mejor mane-
ra de evitar que en el futuro se instalen 
especies oportunistas con poder para 
ocupar el terreno desplazando a las co-
munidades propias de la zona.

Las intervenciones generarÆn una mejora y 
reconstitución de los hÆbitats de la zona, lo 
que provocarÆ una mayor probabilidad de 
asentamiento y expansión de especies cata-
logadas como amenazadas (an�bios, aves 
etc.).

Plantación mediante �auzolan�

AdemÆs de regenerar medioambientalmente 
la zona, los vecinos y vecinos de Larrabasterra 
contarÆn en adelante con un nuevo espacio pœ-
blico para pasear, practicar deporte y disfruar. 
AdemÆs, los y las sopeloztarras podrÆn partici-
par en el proyecto, puesto que se ha previsto 
una convocatoria de plantación popular me-
diante �auzolan� en el que serÆ indispensable 
la colaboración vecinal. La convocatoria esta 
prevista para el mes de diciembre.

El proyecto ha sido impulsado por el Ayun-
tamiento de Sopela, y el proyecto ha sido 
elaborado por La Suma Paisajistas. El coste 
de la obra ascenderÆ a 191.021 euros + IVA, 
aunque el proyecto estÆ �nanciado al 80% 
por el Gobierno Vasco y la Diputación de Bi-
zkaia, despuØs de que el Ayuntamiento soli-
citase las subvenciones pertinentes. n

Hasi da Urkoko paduraren berreskuratzea!
Larrabasterrak eremu berde berri bat izango du urtarriletik aurrera. Irailaren 24an hasi ziren 
Urko padura berreskuratzeko lanak: Urkoko iparraldean dagoen partzela bat zaharberrituko 
du Udalak, eta padura bihurtuko du. Bertako espezieak landatuko dira, bertako baso bat 
sortuko da Gobela eta Lemotza ibaien artean, putzu handi bi sortuko dira eta oinezkoentzako 
bide bat sortuko da, auzokideek eremu horretaz goza dezaten.

Gainera, landatzean laguntzeko eta kontzientziazioa bultzatzeko asmoz, auzokideek 
auzolanaren bidez proiektuan laguntzeko aukera izango dute. Abenduan, landatze publikoa 
egingo da inguru horretan. Proiektuaren aurrekontua 191.021 euro + BEZ izango da, eta Eusko 
Jaurlaritzak zein Bizkaiko Foru Aldundiak diruz lagunduko dute %80an, Udalak dirulaguntza 
eskatu zuelako.
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Sopela berdea hacia una Sopela sostenible

Udalak dirulaguntza eskatu du 
Ander Deuna ikastola eta herrigunea 
bidegorriagaz lotzeko

Sopelako Udalak dirulaguntza eskatu 
dio Eusko Jaurlaritzako Ingurugiro eta 
Lurralde Antolakuntza sailari Ander 

Deuna Ikastola eta herrigunea bidegorri bi-
dez lotzeko. Udalak abuztuan egin zuen es-
kaera, eta dirulaguntza jasotzekotan, Uda-
lak proiektua aurrera eramateko konpromi-
soa hartu du.

Aipatu akordioa Sopelako udalbatzak hartu 
zuen, uztailaren 30ean ospatutako ohiko 
udal bilkuran, eta ahobatez.

Proiektu honen behin-behineko aurrekon-
tua honakoa izango litzateke: 515.779,74 
euro, eta erakunde biek ordainduko lukete 
(dirulaguntza ematekotan).

Bidegorri-eskaera aldarrikapen historikoa da 
Ander Deuna Ikastolan. 2010. urtean, esate-
rako, �Zentzuz mugitu, hobeto bizi� ekime-
na sortu zuten, bidegorria eskatzeko. Urte 
bereko irailean, gainera, DBH. 1-eko hainbat 
ikaslek Udalari �bidegorri seguru� bat eska-
tu zioten, euren iritziz, �Sopelan bidegorri-
sarea oso urria� delako.

Proiektu honen helburu nagusia, beraz, es-
kaera honi erantzuna ematea da. Edozelan 
ere, ekimen hau aurrera eramateak ondorio 
positibo ugari izango lituzke:

w Ikastola eta herrigunearen artean 1,4 
kilometroko distantzia dago. Autoa utzi 
eta bizikleta hartzen duen pertsona 
bakoitzeko (gutxienez 14 kilometro egu-
nero), kontuan hartuz 36 astetan eskolak 
ematen direla, urtero 504 kilometro per-
tsona bakoitzeko aurreztuko liratezke.

w Ordu gorietan batez ere, autoen joan-
etorri ugari izaten da ikastetxearen sarre-
ran. Horrek, zirkulazio arazoak sortzeaz 
gain, C02 emisio eta kutsadura handia 
sortzen du.

w Kutsadura akustikoa ere nabarmen gu-
txituko litzateke.

w Egunero kirola egitea oso osasuntsua 
da, eta bizikletaz ibiltzea alternatiba oso 
onuragarria da.

w Ikastolara heltzeko bide seguru bat lor-
tuko litzateke. Izan ere, gaur egun ikas-
le eta langile ugari Ikastolara bizikletaz 
joaten da, bidegorririk izan ez arren, eta 
horrek dakarren arriskuarekin.

w Urteetan zehar, Ander Deunako ikasleek 
bidegorria aldarrikatzeko bizikleta-martxak 
antolatu dituzte, eta eskola-agendako bi-
leretan behin eta berriz eskatu dute. Euren 
eskaera bat aurrera eramateak gazteek udal 
eztabaida eta erabakietan gehiago parte-
hartzea bultza dezake. n
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Petición de subvención para construir un 
bidegorri hasta la Ikastola Ander Deuna
El Ayuntamiento de Sopela ha solicitado una subvención al Departamento de Medio Ambiente 
y Política Territorial del Gobierno Vasco para construir un bidegorri que conecte la Ikastola Ander 
Deuna con el centro del pueblo. La petición se formalizó en el mes de agosto, y en la misma, 
el Ayuntamiento de Sopela se compromete a llevar a cabo el proyecto en caso de que fuera 
bene�ciario de la subvención. 

Dicho acuerdo fue adoptado por unanimidad por el pleno municipal el pasado 30 de julio de 2013.

El importe total de la obra se estima que ascendería a 515.779,74, y sería sufragado por ambas 
entidades (en caso de ser concedida la subvención).

La construcción de un bidegorri entre la Ikastola y el centro del pueblo es una reivindicación 
histórica en Ander Deuna. En 2010, sin ir mÆs lejos, se creó en la ikastola el movimiento �Zentzuz 
mugitu, hobeto bizi�, cuyo primer objetivo era la creación de un bidegorri. En septiembre del 
mismo aæo, varios alumnos y alumnas de primero de la ESO de Ander Deuna solicitaron por carta 
al Ayuntamiento la construcción �de un bidegorri seguro�, puesto que a su juicio, �la red de 
bidegorris es bastante escasa�.

El objetivo primordial de este proyecto, por lo tanto, es dar respuesta a esta demanda. En cualquier 
caso, las consecuencias de la ejecución de esta iniciativa serían muy positivas:

w Entre el centro urbano y la ikastola, hay una distancia de 1,4 kilómetros. Por cada persona 
que deje el vehículo privado para desplazarse en bicicleta, esto supondrÆ un mínimo de 14 
kilómetros semanales, multiplicado por Aproximadamente 36 semanas lectivas en el centro, 
suman un total de 504 kilómetros anuales evitados por persona.

w En horas punta, se concentra un gran nœmero de vehículos de entrada y salida del centro. Esto 
provoca, ademÆs de retenciones y problemas de circulación vial, un importante nœmero de emisiones 
tanto de CO2 como de otros contaminantes atmosfØricos derivados del uso del vehículo privado.

w Se esperan reducciones signi�cativas de la contaminación acœstica.

w El hacer ejercicio físico a diario es muy bene�cioso y andar en bici es una de las mejores opciones 
para hacer ejercicio.

w Sería una forma segura de acceder a la Ikastola, puesto que actualmente numerosos alumnos 
y trabajadores van a la Ikastola en bicicleta sin contar con vía ciclable, con el riesgo que ello 
conlleva.

w Durante aæos los y las alumnas del centro han organizado marchas ciclistas para reivindicar el 
bidegorri y han solicitado su ejecución aæo tras aæo en los foros de agenda escolar. El hecho de 
que una de sus peticiones mÆs repetidas se desarrolle y vean el resultado, puede ser bene�cioso 
impulsando a los y las mÆs jóvenes a participar mÆs en cuestiones municipales.



�Lehenengo zulaketa 2016 
eta 2017 artean egiteko 
konpromisoa dute�

Aitor Urresti, Profesor de la UPV-EHU,
ingeniero industrial y experto en fracking

>>

Asko hitz egiten ari da azkenaldian fracking-aren inguruan. 
Baina zer da zehazki? 
Fracking-a gas naturala eta petroleoa erauzteko teknika bat da. Bat-
zutan, ez-ohiko gas-naturala edo petroleoa aurkitzen dugunean ez 
dago erraztasun askorik mugitzeko. Orduan, arrokan bide-berriak ireki 
behar dira mugimendu hori errazteko. Hori zulaketa baten bidez egi-
ten da, eta ura gehigarriekin nahastuta presio oso altuan sartzen da 
arrokan, eta horrek arrokaren haustura sortzen du. Horregatik deitzen 
zaio ere haustura hidraulikoa. 

Eta zer dela eta sortu da horrenbeste zalaparta teknika ho-
nekin?
Teknika honek hainbat desabantaila eta arrisku ditu. Alde batetik, urari 
gehitzen dizkiogun gehigarri horiek ez dira edozer gauza. Gehigarri 
kimiko batzuk dira (batzuk neutroak) baina beste batzuk toxikoak dira. 
Bertan elementu kanzerigenoak aurkitu ditugu, dioxidak ere aurkitu 
ditugu... Dioxidak dira bakteriak hiltzeko produktu batzuk, eta kasu 
honetan erabiltzen direnak oso kaltegarriak dira uraren bizitzarako, 
oso kutsakorra baita. 

Gainera, ur kantitate itzela erabiltzen da: 15.000 litro-ur fracking arike-
ta bakoitzeko, adibidez. Uraren kontsumo itzela, beraz. Eta fracking-ak 
sortzen duen putzu bakoitzeko 10-30 milioi litro erabiltzen da. Eta ho-
rrelako esplotazio batean 200-300 putzu egin daitezke lasai asko. 

Bestalde, batzuetan akuiferoak kutsa ditzake. Gure inguruan horrelako 
arriskurik ez legoke, Uribe Kostan ez baitago.akuiferorik. Baina Araban 
aldiz bai, Subijanako akuiferoan.

Azkenik, fracking-eko putzuetan gasaren galera handiak agertzen 
direla. Putzu normaletan baino are gehiago; putzu normaletan 
%2-3 artean egoten da, eta fracking-ak sortzen dituen putzuetan 
%6-7 artean egoten da. Urteten den gasa gainera metanoa da, eta 
metanoak CO2-a baino negutegi-efektu handiagoa sortzen du, 25 
bider handiagoa, hain zuzen ere.

Eta zure ustez horren ondorio kaltegarriak baldin baditu, 
nork eta zer dela eta bultzatzen du teknika hau?
Batez ere AEBtan bultzatu da, han hasi zen 2000. urte inguruan (....). 
Baina gas naturalaren prezioa AEBtan oso baxu dago, orduan enpresek 
Europara egin dute jauzi. Euskal Herrian eta Uribe Kostari dagokio-
nez, fracking-aren bultzatzailea Frontera N izeneko enpresa da, baina 
hori �liala da, atzean San Leon Energy dago, eta ez dago argiegi nor 
dagoen euren atzetik. Hori da Geminis baimena duen enpresa (Uribe 
Kostari dagokiona). 

Beste baimen guztietan, operadore bezala, hau da, hainbat bazkide 
daude, baina bazkide handiena, Hidrocarburos de Euskadi da. Eta Hi-
drocarburos de Euskadi Eusko Jaurlaritzaren enpresa publiko bat da, 
�Ente Vasco de Energia�-ren barruan. Hau da, gure gobernua gure 
kontra egiten ari da. Beraz, legislazioa onartzeko gaitasuna duena (go-
bernua), kontu honetan ez-legislatzeko interes gehien duena da. 

Hilabeteko Komertzioa>>

Calzados TAMARA 
En el mes de mayo un nuevo comercio especializado en el calzado para mujeres abrió sus 
puertas en el centro de Sopela: Calzados Tamara. En este establecimiento encontrarÆs las 
mejores marcas de moda y las œltimas tendencias, con una magní�ca relación calidad-precio.

AdemÆs, en Calzados Tamara tambiØn ofrecen el servicio de reparación de calzado. El horario 
del comercio es el siguiente: de lunes a viernes de 10:00 a 13:30 y de 17:00 a 20:00 y los 
sÆbados de 10:00 a 14:00. ¡Ve y conócelos, seguro que querrÆs volver!

HILABETEKO KOMERTZIOA ATALEAN PARTE HARTU NAHI DUZU? Idatzi sopelakoudalakom@gmail.com helbidera!  

Akilino Arriola kalean

Teléfono: 94 656 91 47

email: tamaraleioa@yahoo.es 
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Espainiako Gobernuak baimenak eman ditu Sopela eta Ber-
meo artean lehenengo azterketak egiteko, �Geminis bai-
mena� alegia. Horrek zer eragin izan dezake Sopelan eta 
eskualdean?
Geminis baimena 2011ko irailean onartu zuen. Estatuak eman zuen 
baimena kostaldea (Costas) Estatuaren eskumena delako, bestela 
Eusko Jaurlaritzaren eskumena izango litzateke. Une honetan ikerketa-
baimena baino ez da. Horrek esan nahi du fracking-a egingo ez denik? 
Ez, alderantziz, fracking-a egiteko asmoa dute. Uribe Kosta ingurua 
larregi ikertu ez den ingurua da eta orain arte eskuragarri dagoen 
materiala hartu eta aztertzen ari dira.

Etorkizunera begira, agian hurrengo urtean, kanpaina sismiko bat 
egingo dute. Hau da, kamioi batzuk eraman eta lurzoruan bibrazioak 
egingo dituzte. Uhin horiek lur-azpian zelan errebotatzen duten 
aztertuko dute: lurazpian zelako formak eta geruzak dauden ikusi 
ahal izango dute. Printzipioz kanpaina sismiko batek inpaktua dauka 
ingurugiroan, baina oso txikia da. Hori 2014-2015ean izango da.

Eta gero 2016-2017an zulaketa bat egiteko konpromisoa hartu du 
enpresak. Baimenean, zulaketa horretaz hitz egiten denean ez da 
fracking-a aipatzen, baina multilaterala izango dela aipatzen dute. 
Eta multilaterala denean fracking-arekin lotura izaten du, ez du beste 
arrazoirik. Orduan hor ikusiko da ea ekoizpen baimena eskatzen duen 
edo baimena bertan behera uzten duen, bere interesen arabera.

Ekoizten hastekotan, lehenengo ondorioa putzuena izango litzateke: 
fracking-ak putzu kantitate itzela behar du, 300 putzu inguru egongo 
dira gutxienez. Imajina dezagun kostaldea Sopelatik Mungiara arte 
putzuz beteta. Izan ere, fracking-ak putzu asko behar ditu putzu bata 
bestearen alboan fracking-a burutu ahal izateko.

Beraz, kostaldea putzuz josita izango genuke? 
Hori da, bai. Hau ikus idateke AEBtan: fracking-a egin duten lekuetan 
zuloz beteta dago, google maps-en ikus daiteke. n

Teniendo en cuenta el desconocimiento existente sobre la extracción 
de gas mediante fractura hidrÆulica (mÆs conocido como fracking), el 
Ayuntamiento de Sopela se ha puesto en contacto con el profesor de 
la UPV-EHU y experto en petróleo y extracción de gas Aitor Urresti. 
para recibir información sobre esta tØcnica y su posible incidencia 
en la costa de Sopela. Segœn Urresti, el fracking tiene varios efectos 
negativos, como la contaminación y derroche del agua, contaminación 
de acuíferos, aumento de los gases de efecto-invernadero etc. El 
profesor de la UPV alerta de que esta prÆctica llenaría la costa de 
Uribe Kosta con mÆs de 200 pozos. En estos momentos, despuØs 
de que el Gobierno espaæol haya dado el �permiso GØminis� para 
realizar prospecciones, las empresas se encuentran investigando las 
posibilidades de realizar fracking entre Sopela y Bermeo. Entre 2016 
y 2017 realizarían la primera perforación.




